
本报讯渊通讯员 崔明涛冤7月 26日袁阿里河
森工公司西伯利亚红松国家林木种质资源库
2022年度建设项目作业设计袁 顺利通过森工集
团森防渊种子冤总站组织召开的评审会评审遥
在评审会上袁 阿里河森工公司技术人员汇

报了林木种质资源库 2022年度的建设内容尧建
设单位尧科技支撑尧建设期限和地点袁并对设计

依据和任务尧种质资源库基本情况尧组织保障尧
资金概算等进行说明遥 参加评审的森工集团财
务部尧科技部尧发展规划部及森工集团森防渊种
子冤 总站的专家逐一对作业设计的流程和生产
环节提问尧求证袁对综合汇报情况和资料提出 6
条评审意见遥

阿里河森工公司西伯利亚红松国家林木

种质资源库是内蒙古大兴安岭林区唯一尧全国
两家之一的西伯利亚红松种质资源库袁对西伯
利亚红松异地保存尧开展优质种质资源的基因
保护和测定尧开展与黑龙江大兴安岭林区和东
北林业大学的科学协作和课题攻关都具有重
要意义遥

阿里河森工公司西伯利亚红松国家林木种质
资源库 2022年度建设项目作业设计顺利通过评审
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近年来袁 库都尔森工公司以科技支撑引领
林业发展袁 以智慧林业推动森林资源管理体制
创新袁加速推进由传统林业向智慧林业的转变袁
让绿色成为林区高质量发展最鲜明的底色遥

科技创新袁为营造林提供技术支撑
容器苗高效快速栽植器尧林木球果采集梳尧

沙棘果采集专用工具尧 修枝工具噎噎 这些工具
都出自刘德文之手遥 今年 50岁的刘德文在公司
营造林一线工作了近 30年袁擅长营造林技术研
究和工具装备研发袁是林区营造林技术的野土专
家冶遥 他发明的容器苗高效快速栽植器获国家新
型实用专利袁 还被列入全国林业机械新产品新
技术示范推介名录遥
为推动森林经营数字化信息化建设袁 该公

司依托森林资源智慧管理平台完成上图工作袁
确保每个造林地块能精准上图曰 做好造林工作
安排尧地块落实尧施工进度尧信息化管理等工作袁
不断提升造林绿化科学化管理水平遥

科技项目袁助力林下经济高质量发展
该公司通过自主研发及与东北林业大学合

作等方式袁先后研发申报野内蒙古大兴安岭俄罗
斯大果沙棘嫩枝扦插技术推广示范冶野内蒙古大
兴安岭林区药耦合生态系统修复技术与模式研
究冶野大果沙棘林内杂草无公害防控技术的研
究冶野蓝莓尧红豆尧沙棘新产品的研制冶等科技项
目袁促进沙棘与林药间作尧杂草无公害防治尧沙

棘果酒的研制等技术成果的转化袁 为提高沙棘
果栽植规模尧结实量尧产品附加值提供强有力的
科技支撑遥

野沙棘果是药食两用的植物袁营养价值高袁
下一步我们将开展沙棘果酒的研制袁 提高产品
附加值遥冶该公司经营管理部副部长朱迎辉说遥
近年来袁 该公司充分利用退耕还林营造沙

棘林的资源优势袁 扩大大果沙棘发展规模遥 目
前袁栽植沙棘总面积为 21805.65亩袁年采摘沙棘
原果 6000吨袁靠科技把小沙棘变成困难职工脱
贫致富的野金豆豆冶遥

科技赋能袁防治森林病虫害
库都尔森工公司生态功能区内有 750多万

亩森林遥为把林业有害生物造成的危害控制到
最低程度袁 该公司森防站成
立职工创新工作室袁 开展技
术攻关尧技术推广尧发明创造
等活动遥 先后完成野内蒙古大
兴安岭林区沙棘木虱无公害
防治技术研究冶野内蒙古大兴
安岭林区模毒蛾综合防治技
术推广示范冶野内蒙古大兴安
岭林区兴安落叶松松瘿小卷
蛾综合防治技术研究冶 等 5
项创新技术成果袁 提升科学
防控水平遥

防火监测袁实现三维可视化
野在这个系统软件界面袁我们不仅可以看到

库都尔林区防火兵力部署袁 还可以直观地看清
山脉走势袁能全方位观测火场进行指挥袁这个系
统是我们去年测试完成的技术应用成果遥 冶系统
制作人岳立峰一边操作一边介绍遥

该公司在 2021 年成功研发一套无人机实
时地图生成系统袁并已在全林区推广遥 该系统在
发生森林火灾后袁利用无人机可在 15分钟内将
火场实时三维地图传输回后方指挥部遥 指挥部
利用传输回的数据袁 加载到防火指挥系统中可
进行三维可视化指挥袁并可直接测量火场长尧宽
和面积等数据遥 现场指挥人员可以利用实时地
图实现精准救火袁最大程度控制火势蔓延遥

科技兴林 智慧护林
要要要库都尔森工公司推进传统林业向智慧林业转变

姻 马莉

本报讯渊通讯员 莎迪亚冤8月 1日袁森工集
团巡察办党支部在牙克石市天文馆开展 野不负
青山七十载 砥砺奋进党旗红冶主题党日活动遥
林区老科协秘书长郦文生向党员干部介绍

野不负青山冶林区老同志摄影书画展袁讲解了野大
美兴安冶野筚路蓝缕冶野春天的故事冶野建功新时
代冶和野兴安儿女冶五个板块袁再现林区不同历史
时期生产生活场景和野艰苦奋斗尧无私奉献冶的
大兴安岭人精神遥
巡察办党支部书记发出倡议袁 要求党员干

部坚持以习近平新时代中国特色社会主义思想
为指导袁 深入学习习近平总书记关于巡视工作
重要论述袁全面贯彻中央巡视工作方针袁始终坚
守政治巡察定位袁严格对标野三个聚焦冶要求袁把
野两个维护冶作为根本任务袁强化政治监督袁坚决
纠正政治偏差袁充分发挥巡察监督保障执行尧促
进完善发展作用袁 以巡察监督的实际成效推动
全面从严治党向纵深发展遥
党员干部一致认为袁 要全面贯彻落实习近平

生态文明思想袁 立足新发展阶段尧 贯彻新发展理

念袁深入践行野绿水青山就是金山银山尧冰天雪地
也是金山银山冶的理念袁始终把保护生态资源作为
第一责任和首要职责袁并与本职工作深度融合袁真
正担负起巡察工作的职责使命遥要继承和发扬野艰
苦奋斗尧无私奉献冶的大兴安岭人精神袁弘扬和传
播林区先进模范人物事迹袁对照榜样找差距尧补短
板尧强弱项袁始终牢记共产党人的初心和使命袁保
持共产党人的高尚品格和廉洁操守袁敢于斗争尧勇
于担当尧甘于奉献袁以实际行动庆祝林区开发建设
七十周年袁迎接党的二十大胜利召开遥

森工集团巡察办党支部

开展野不负青山七十载 砥砺奋进党旗红冶主题党日活动

近日袁满归森工公司开展野追梦新时代 保护绿屏障冶林业有害生物防治劳动竞赛袁激发职工野学
知识尧提技能尧增素质冶的积极性遥
图为参赛职工进行静电喷雾防治和烟剂防治竞赛遥

高俊平 摄

为加强党员干部爱
国主义教育袁8月 1日袁图
里河森工公司直属机关
第三党支部开展庆祝中
国人民解放军建军 95周
年主题党日活动袁为两名
退伍军人发放纪念品尧纪
念卡遥 张晓东 摄

野从 1952年开发建设至今袁内蒙古大兴安岭林区已经走过了 70年
的光辉历程袁这对林区来讲是一件大事袁也是一件喜事袁在正式采访前袁
我首先对林区开发建设 70周年表示祝贺浴冶 面对采访组袁84岁的原国家
林业局局长王志宝正襟危坐袁娓娓道来他与林区的故事遥
翻开林区 70年的开发建设史册袁许多时间节点袁因其重要历史事件

的发生袁时至今日仍然深深地铭记在王志宝的脑海中遥
从选择来到林区的那一刻起袁 森林便成了王志宝生命中的一部分袁

他从记忆中拾起那一段段被绿色浸染的岁月袁 串联起了林区的历史尧当
下与未来遥

野我和我爱人大学刚毕业就被分配到了林区袁我在那里工作了 23年袁
她工作了 25年遥可以说袁林区就是我们的耶第二故乡爷袁对林区袁我们还是
有感情的噎噎冶回想起初到林区的经历袁王志宝激动不已遥 1963年袁从吉
林电力学院渊现东北电力大学冤动力系电厂热能动力工程专业毕业的王
志宝袁正值青春年华袁怀抱着一腔报效祖国尧支援边疆的热血来到了林
区遥 野那时候是林区开发建设的兴旺时期袁正是需要人才的时候袁每年分
配过来的大学生有四五百人遥 那会儿年轻人思想也比较进步袁一心想着
要去党和祖国最需要的地方遥 我和我爱人的志愿是一样的袁共同分配到
了内蒙古大兴安岭林业管理局袁我去了基建处袁她去了栲胶厂遥 冶

1963年至 1986年间袁王志宝先后担任林管局基建处技术员尧机电处副
处长尧绰尔林业局局长尧林管局副总工程师兼计划处处长尧林管局副局长遥
值得一提的是袁王志宝任绰尔林业局局长时袁凭借着一股闯劲尧韧劲尧

拼劲袁上任当年就摘掉了绰尔野三老冶的帽子袁即任务老 8万尧老完不成尧老
亏损袁扭转了连续十几年的亏损局面遥 仅用两三年时间袁就让绰尔林业局
从一个野老大难冶单位跃居为林区的先进单位袁老百姓的生活也过得越来
越好遥任林管局副局长时袁王志宝陪同林业部调研组在林区调研野两危冶问
题袁他以独到的见解和深刻的思考袁为解决林业野两危冶问题建言献策遥

1986年袁王志宝调入林业部袁历任计划司副司长尧司长尧副部长尧党组
成员曰1998年林业部改组为国家林业局后任国家林业局局长尧 党组书
记曰2000年以来袁相继任国务院西部开发领导小组办公室副主任尧中国
绿化基金会主席等职务遥
兢兢业业 40 余载袁王志宝把个人前途与林业事业尧个人选择与祖

国需要尧个人追求与人民利益紧紧连在一起袁为祖国的林业事业赤诚
奉献遥
王志宝在担任国家林业局局长期间袁 曾参与了天然林资源保护工

程尧退耕还林工程尧京津沙源治理工程等国家重大生态建设工程的决策袁
并负责主持上述工程的规划尧实施工作曰在担任国务院西部开发领导小
组办公室副主任期间袁参与了退牧还草工程尧生态移民工程尧农村能源工
程等国家重点工程的决策遥
当谈到林区的贡献和 野天保工程冶 在林区实施 20年来取得的成效

时袁王志宝充满了自豪与欣慰院野过去袁林区为了支援国家建设袁通过森林
采伐袁既为国家财政收入做出了重要贡献袁也为国家建设提供了大量木
材遥 林区在开发建设之初袁就坚持采育结合袁在采伐的同时培育森林袁而
且当时采伐的都是成过熟林袁把中幼林培育起来袁中幼林是生态效益最
好的林袁所以说林区开发后要比开发前生态效益好得多袁森林资源不但
没有减少袁总量还增加了遥 林区对森林资源的恢复尧对生态的改善袁是森
工人的一大贡献遥 冶
王志宝说袁70年来袁林区的发展也并非一帆风顺袁随着时间的推移袁

林区陷入了资源危机和经济危困的困境袁 林区职工的生活非常艰苦遥
2000年 10月袁国务院正式批准叶长江上游尧黄河上中游地区天然林资源
保护工程实施方案曳叶东北尧内蒙古等重点国有林区天然林资源保护工程
实施方案曳袁国家天然林资源保护工程全面启动袁林区迎来了新的发展机
遇遥天然林资源保护工程的实施袁是我国林业建设史上的一件大事袁它标
志着我国林业建设从采伐利用森林为主袁向保护尧培育和利用森林并重
的历史性转变袁是中国林业从传统林业向以生态保护建设为主袁充分发
挥森林多功能的现代林业转变的重要标志遥
历史映照现实尧远观未来遥新时代林业应该如何定位和规划钥王志宝

给出了自己的建议院野首先袁重要的就是把生态放在第一位袁特别是在习
近平总书记提出耶两山爷理论后袁着力点应在生态上做文章袁为筑牢祖国
北方重要生态安全屏障袁保障东北尧华北乃至全国的生态安全做贡献遥第
二袁要以森林的多功能满足人类的多需求遥森林最大的功能就是生态功能袁我们要想为国家做贡献袁就
要让森林最大限度地发挥生态功能袁使生态越来越良好遥同时袁还要注重森林的经济功能和社会功能袁
我们要培育木材生产的后备基地袁把中幼龄林培育起来遥 把森林经营与国家扶持结合起来袁真正做好
森林经营设计遥 总的来说袁林区如果想富起来袁光靠生态不行袁必须把森林这几大功能都发挥好袁老百
姓的日子才能过好遥 冶
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